

## Officine Expo : repenser l'officine à l'ère des nouveaux défis sanitaires

Compte Test - 2026-02-03 17:33:46 - Vu sur pharmacie.ma

Le rideau est tombé sur la 23e édition d'Officine Expo et Pharma Africa Meeting, une édition qui a indéniablement tenu toutes ses promesses. Marrakech a accueilli, à cette occasion, 15 délégations internationales, dont 11 africaines (Mauritanie, Mali, Sénégal, Côte d'Ivoire, Cameroun, Togo, Bénin, Burkina Faso, RDC, Tunisie et Tchad), ainsi qu'un grand nombre de pharmaciens et de professionnels de santé venus partager, apprendre et débattre autour des grands enjeux de la profession. Les participants ont pu assister à 51 conférences, ateliers et tables rondes, animés par des experts nationaux et internationaux de renom, offrant un panorama riche et prospectif des mutations en cours dans le monde pharmaceutique. Cette édition s'inscrit dans la continuité des précédentes, avec une ambition claire : accompagner l'évolution de la profession pharmaceutique tout en renforçant la formation continue des pharmaciens, afin de leur permettre de répondre efficacement aux nouveaux besoins des patients et du système de santé. L'édition 2026 a particulièrement mis l'accent sur la santé féminine, les psychotropes et la substitution, des thématiques à fort impact sanitaire, social et économique. La santé de la femme constitue en effet un pilier fondamental du développement humain et socio-économique. Acteur de proximité par excellence, le pharmacien joue un rôle central dans la prévention, l'éducation à la santé et l'accompagnement du bien-être féminin à toutes les étapes de la vie. Les défis sont multiples, et un pharmacien engagé représente un allié de premier plan pour y répondre efficacement. La deuxième plénière, intitulée «Psychotropes et parcours patient : quel rôle pour l'alliance pharmacien-psychiatre pour une meilleure prise en charge du malade ?», a permis de mettre en lumière les nombreux freins qui entravent encore l'accès à ces médicaments essentiels. Les experts ont rappelé que les psychotropes ont profondément transformé la prise en charge des maladies psychiatriques, désormais considérées comme des pathologies chroniques. Toute rupture de traitement a des conséquences lourdes, non seulement pour le patient, mais également pour son entourage. Parmi les obstacles identifiés figure notamment la méfiance des pharmaciens face aux prescriptions falsifiées, alimentant un climat de suspicion préjudiciable à la continuité des soins. Les intervenants ont souligné que l'adoption de l'ordonnance sécurisée et du dossier médical numérique partagé pourrait permettre de restaurer la confiance. Le renforcement de la coordination entre pharmaciens et psychiatres apparaît également comme une condition essentielle pour faire évoluer le cadre réglementaire et mettre en place des mécanismes sécurisant la délivrance des psychotropes, tout en garantissant l'accès équitable à ces médicaments vitaux. > La plénière dédiée à la substitution a, quant à elle, permis d'analyser les expériences étrangères et d'en tirer des enseignements concrets. Déjà en vigueur dans la plupart des pays, la substitution est reconnue comme un levier stratégique pour réduire les dépenses des régimes d'assurance maladie, faire face aux pénuries et renforcer la souveraineté sanitaire. Sa mise en œuvre repose toutefois sur des prérequis techniques indispensables, tels que la publication du répertoire des médicaments génériques ou encore la liste des excipients à effet notoire. Les débats ont insisté sur la nécessité d'un modèle gagnant-gagnant, afin de garantir la réussite de la substitution sans fragiliser davantage l'équilibre économique de l'officine. Le Village de l'innovation a offert à une quinzaine de start-up l'opportunité de présenter des solutions concrètes susceptibles d'être adoptées par les pharmaciens pour améliorer les pratiques professionnelles, optimiser la gestion des officines et développer de nouveaux services aux patients. Plusieurs tables rondes ont également permis d'explorer la pertinence d'adapter au contexte national des solutions déjà déployées avec succès à l'international. Ces outils, intégrés aux logiciels de gestion d'officine, allègent les tâches chronophages et libèrent un temps précieux pouvant être exploité au profit du cœur de métier du pharmacien : le soin et l'accompagnement du patient. Les experts ont néanmoins rappelé que cette transformation numérique inéluctable ne doit en aucun cas conduire à une déshumanisation de la pratique officinale. En définitive, cette 23e édition d'Officine Expo a pleinement tenu ses promesses. La qualité des intervenants, la pertinence des thématiques abordées et le niveau d'organisation ont, une fois de plus, permis d'identifier des pistes concrètes pour faire évoluer la profession pharmaceutique. Il appartient désormais aux pharmaciens et à leurs représentants de s'approprier ces recommandations, de définir une vision claire et de tracer collectivement le cap pour construire la pharmacie de demain.

ABSTRACT

The 23rd edition of Officine Expo and Pharma Africa Meeting brought together pharmacists and healthcare professionals from Africa and beyond to discuss major challenges facing the pharmaceutical profession. Held in Marrakech, the event featured 51 conferences, workshops, and round tables led by renowned national and international experts. Key themes included women's health, psychotropic medicines, therapeutic substitution, and digital transformation. Discussions highlighted the central role of pharmacists in patient care, prevention, and healthcare system sustainability. The event offered concrete perspectives to support the evolution of community pharmacy while preserving its human-centered mission.

>